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JUEVES 04 DE AGOSTO, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 COMPRA MÉXICO „ESCUDO‟ DE ORO 

 

ADMITEN OPACIDAD Y FALLAS EN EL SENADO 

 PEÑA NIETO YA TIENE 90 MIL OPERADORES 

 

HALLÓ SEDENA 778 CAMPOS DE 
ENTRENAMIENTO DEL NARCO 

 

PIDEN A LUJAMBIO Y CORDERO CUENTAS DE LA 
ESTELA DE LUZ 

 DESCARTAN MÁS PODER A MILITARES 

 

EU ENTRA A UNA NUEVA ERA DE AUSTERIDAD 

 INDUSTRIA DEL PAÍS SE DESACELERA 

 BUSCA PRI UNA LEY DE SEGURIDAD HUMANISTA 

 ACUSA SICILIA AL CONGRESO DE TRAICIÓN 

 ¡TRAICIÓN! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Rechaza la UAQ 66% de aspirantes 

La Jornada: Raúl Iturralde Olvera, Rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, 
informó que aproximadamente 8 mil jóvenes que presentaron examen de admisión a esa 
Institución fueron rechazados por falta de espacios, a pesar de que se abrieron 10 nuevas 
licenciaturas para este ciclo escolar. (Pág. 35-Estados) 

 
SEP 

 

* Comisión Permanente solicita informe puntual y detallado sobre el proyecto Estela 
de Luz 

La Crónica: menciona en su nota principal: Piden a Lujambio y Cordero cuentas de la 
Estela de Luz, signada por Blanca Estela Botello. La Comisión Permanente del Congreso 
de la Unión solicitó al Titular de la Secretaría de Hacienda, Ernesto Cordero, en su 
carácter de fideicomitente del llamado Fideicomiso del Bicentenario, y al Titular de la 
Secretaría de Educación Pública, Alonso Lujambio, en su carácter de responsable por el 
Gobierno Federal de la organización de actividades conmemorativas de los festejos del 
Bicentenario de la Independencia y Centenario de la Revolución, le remitan, a la brevedad 
posible, un informe puntual y detallado sobre el proyecto para la construcción del 
monumento conmemorativo conocido como Estela de Luz.  

Por medio de un punto de acuerdo, los legisladores pidieron que se les informe sobre las 
razones por las cuales fue seleccionado un proyecto arquitectónico de naturaleza distinta 
al originalmente planteado por la Convocatoria para construir un Arco Conmemorativo, así 
como los criterios jurídicos, técnicos, artísticos y presupuestales valorados en la emisión 
del fallo para seleccionar el proyecto ganador y la empresa constructora responsable de 
su edificación. (La Crónica Ocho Columnas, Reforma 20-Cultura, El Universal 10-A, El 
Sol de México 8-A, Milenio 9, El Financiero 21 y 24, La Jornada 23) 
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* PRD en la Cámara de Diputados propone la cancelación de la obra Estela de Luz 

Excélsior: Por considerar que la construcción del Monumento del Bicentenario, Estela de 
Luz, ha estado plagada de irregularidades, la bancada del PRD en la Cámara de 
Diputados presentará en los próximos días un punto de acuerdo donde propone la 
cancelación de la obra en tanto no sean aclaradas y transparentadas sus cuentas. Esthela 
Damián Peralta, presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la 
Federación, señaló en entrevista con Excélsior que espera encontrar respaldo entre los 
diferentes grupos parlamentarios, “pues este tema a unido a todos los partidos”, para 
suspender la construcción del monumento que “primero había sido planeado para costar 
400 millones de pesos y ahorita ya rebasa más de mil millones de pesos”. (Pág. 9-A) 

* La Esquina 

La Crónica: La Estela de Luz ha sido un fiasco Bicentenario, y todo el proceso debe ser 
auditado. El Fracaso tuvo su origen en un concurso, en el que el jurado votó- 
aparentemente- a ciegas, sin estudiar a fondo detalles técnicos y financieros. Los 
miembros de ese jurado –cuyo fallo fue impugnado desde el inicio- no han dicho esta 
boca es mía. Tampoco la querrán abrir ahora que el escándalo ha explotado sobre 
Cordero y Lujambio. (PP) 

* Recuento Político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: Ernesto Cordero Arroyo está por cumplir dos años como flamante panista 
con registro. Que se sepa, compartirá pastel de dos velitas con Javier Lozano Alarcón y 
Alonso Lujambio, ¿coincidencia? Pero antes anunciará que deja la titularidad de la 
Secretaría de Hacienda, para echarse un volado por la candidatura presidencial 2012. Ya 
lo dijo Gustavo Madero, de los cinco aspirantes que hoy sobreviven, por los menos dos 
tendrán que bajarse a más tardar en noviembre. ¿Emilio González y Alonso Lujambio? 
Esto porque Madero incluyó a la única mujer del grupo, Vázquez Mota, en la final interna.  

Y junto con pegado, tendrán que apurar la definición de Alonso Lujambio, sí es que 
quieren darle un toque de cierta competencia en el terreno de los prospectos del 
gabinetazo calderonista. Es decir, que Lujambio también tendría que renunciar para no 
seguir cargando con las críticas de la doble cachucha que le hace con toda razón 
Santiago Creel. El problema para Lujambio es que su faro de luz está cegándolo. (Pág. 
22) 
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* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Los priístas en la Cámara Baja van a solicitar a los Secretarios de 
Hacienda y de Educación que remitan a la Comisión Permanente un informe puntual y 
detallado sobre la construcción del monumento Estela de Luz, en el que se incluyan 
criterios jurídicos, técnicos, artísticos y presupuestales, valorados en la emisión del fallo 
que seleccionó al proyecto ganador y a la empresa responsable de la edificación, así 
como la lista de proveedores materiales, calendario de trabajos, montos presupuestales y 
las razones del retraso en el inicio de la construcción de ese al que los priístas calificaron 
de „monumento a la impunidad‟…Bah, dicen, para qué buscan lo que ya saben que van a 
encontrar… (Pág. 25) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: El Secretario de la Función Pública, Salvador Vega Casillas, deberá 
comparecer ante el pleno de la Comisión Permanente el 17 de este mes. Debe dar una 
explicación  sobre las presuntas irregularidades cometidas en la construcción de la Estela 
de Luz. Los promotores de esa comparecencia habla de que se pudieron haber cometido 
delitos. El vergonzoso caso de la Estela de Luz es sólo un aspecto del gran cochinero que 
fueron las conmemoraciones por el Bicentenario de la Independencia. (Pág. Dos 
Opinión) 

* Columna Invitada.- Estela Damían Peralta 

El Gráfico: Un tema en que la Cámara de Diputados ha sido muy insistente en los últimos 
días es el referente a las múltiples irregularidades y actos de corrupción que rodean el 
otorgamiento del diseño, concesión y ampliación del costo que tuvo la Estela de Luz del 
Bicentenario. A la fecha, el Gobierno Federal ha hecho caso omiso a las solicitudes 
planteadas desde el Congreso de la Unión, con el único propósito de esclarecer el caso y 
proceder a fincar responsabilidades. (Pág. 15) 

* Handicap Presidencial.- Alejo Garmendia 

La Razón: ¿No ha visto como desanimado a Pure Academy? Es que el caballo no se 
repone del cardillo de la Estela de Luz que hace varias semanas lo tiene cegado y anda 
como perdido. Las apuestas a su favor no suben y para muchos albicelestes sólo es 
cuestión de días para que el caballo regrese a su caballeriza. (Pág. 8) 
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* Los Malosos 

Impacto: No fue por no cumplir con el requisito de una licenciatura el motivo por el cual 
removió Alonso Lujambio al director de Televisión Educativa, Luis Mena Pantoja.  En 
realidad se trata de una víctima de las patadas bajo la mesa entre presidenciables del 
gabinete, ya que el Secretario de Educación ubica a Mena como un colaborador del ex 
vocero presidencial Max Cortázar, coordinador de campaña de Ernesto Cordero, además 
de que el titular de Televisión Educativa tenía hasta finales de septiembre para acreditar 
una licenciatura de fácil trámite. Las fobias de Lujambio llegaron al grado que en la fiesta 
de cumpleaños de Alejandra Sota, el sábado pasado, evadió saludar a Luis Mena cuando 
se lo encontró de frente. (Pág. 3) 

* Regla de Tres.- Carlos Reyes 

Milenio: Otro frente. Apenas cuatro meses después de ser designado director general de 
Televisión Educativa, Luis Mena Pantoja dejó su cargo y, con ello, le deja otro frente 
abierto al Titular de la dependencia (SEP), Alonso Lujambio Irazábal. En medio de una 
serie de presuntas irregularidades en su designación y, sobre todo, en la operación de 
esta instancia. Mena Pantoja fue separado de sus responsabilidades luego que se 
comprobara que no cubría el perfil requerido.  

Lo que no le cuadra a muchos en el interior de la dependencia es por qué a estas alturas 
se tomó dicha decisión, cuando desde un inicio se sabía que este funcionario podría dar 
problemas a futuro. Ahora Lujambio deberá batallar, además de los asuntos inconclusos 
del Bicentenario, con un movimiento que si bien no es de la primera línea de operadores 
de la SEP, sí va a meter ruido a quien en estos días prefiere, en cada evento al que 
acude, hablar de lo que viene en la arena electoral de su partido, que en calentar el 
escenario con los logros educativos, de cara a lo que será el Quinto Informe de Gobierno. 
(Campus 6) 

* Solo para Iniciados.- Juan Bustillos 

Impacto: ¿Qué les hace suponer que se retirará si hasta Alonso Lujambio parece 
dispuesto a llegar hasta la elección interna; tanto que empieza a perder galanura?  
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Del Secretario de Educación no solo existen videos de sus enfados inexplicables cuando 
alguna joven falla en la filmación de sus promocionales, sino que ahí está como un 
ejemplo claro de guerra sucia, la difusión del cese de funcionarios con datos mentirosos, 
como el de Luis Mena, cuyo pecado capital es ser uno de los mejores amigos de Max 
Cortázar que a su vez es uno de los operadores fundamentales de Cordero. (Pág. 3) 

* Diputados del PRI exigen a la SEP explicación del porqué La Tuta no ha sido dada 
de baja 

Excélsior: Los diputados del PRI promueven en la Comisión Permanente del Congreso 
de la Unión exigir a la SEP una explicación puntual del porqué Servando Gómez Martínez, 
La Tuta, no ha sido dado de baja del padrón de maestros del país y durante el primer 
trimestre del año su plaza reportó pagos por 24 mil 480.78 pesos. Los legisladores priístas 
recuerdan que según una ficha de la PGR, Servando Gómez Martínez nació el 6 de 
febrero de 1966, en el municipio michoacano de Arteaga. Primero fue maestro normalista, 
después agricultor y hasta ahora traficante de drogas, según el mismo documento de la 
PGR. Los datos de la CURP, GOMS660206HMNMRR08, que se detallan en la página de 
la SEP, corresponden con la identidad del presunto líder de La Familia Michoacana y 
ahora de Los Caballeros Templarios. (Excélsior PP y 18-A, El Universal 10-A, El 
Economista 33) 

* Cartón: Al “profe” con cariño.- Gregorio 

Excélsior: Dibuja al profesor La Tuta el cual lleva en la mano un fajo de billetes y dice: 
“…Y sigo cobrando como maestro, esos de la SEP siempre preocupados por La Familia”. 
(Pág. 23-A) 

* Madero: Apenas se está haciendo la tarea 

El Financiero: El dirigente panista Gustavo Madero anticipó que antes de noviembre se 
bajarán al menos 2 aspirantes, pues sólo habrá 2 o 3 prospectos a la candidatura 
presidencial del PAN, y solamente “uno o una” a la elección de febrero.  
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Madero Muñoz adelantó que el proceso interno de depuración de aspirantes a 2012 va 
“sorprender”, ya que se espera que a noviembre lleguen sólo dos o tres competidores y 
sólo “uno o una” a la elección para elegir candidato, que se realizará en febrero del 
próximo año. Informó que la próxima semana se reunirán los representantes de la 
coordinadora de los diputados, Josefina Vázquez Mota; Santiago Creel, el gobernador de 
Jalisco, Emilio González y los Secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero, y Educación 
Pública, Alonso Lujambio, pero no quiso dar detalles porque dijo “apenas se está 
haciendo la tarea”. (PP y 21) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Muy a tono con el gusto que tiene por los títulos de películas, se puede 
decir que Gustavo Madero, presidente del PAN, quedó “Atrapado sin salida” en el proceso 
de negociación para las reglas de elección del candidato presidencial para 2012. Las 
conversaciones entre los equipos de los aspirantes están atoradas. Los representantes de 
Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel, Ernesto Cordero, Alonso Lujambio y Emilio 
González no logran ponerse de acuerdo sobre el método, pero tampoco han sido 
convocados por don Gustavo para continuar las pláticas. El atorón está en la negativa de 
tres de los grupos a aceptar una encuesta. Pero en caso de ir por un sondeo, también hay 
reservas sobre si debe ser abierto a la población o entre los militantes y adherentes 
azules, nos dicen. Y ya ni le platicamos los cuestionamientos sobre la calidad del padrón 
partidista. (Pág. 2-A) 

* Apuntes sobre la coyuntura.- Diódoro Carrasco 

Milenio: En el PAN se confirma la preeminencia de Josefina Vázquez Mota, que en la 
mayoría delas encuestas aparece en primer lugar, con Creel segundo, y en alguna otra 
muy cerca del senador con licencia. La lectura es que Josefina ha llegado a pulso a su 
precandidatura y ahora el reto de sus adversarios internos es cómo romperle el saque. 
Esta impresión se completa con el reconocimiento de que Creel se mantiene en la liza, 
mientras que el grupo del gabinete, Cordero y Lujambio, no terminan de despegar pese a 
los refuerzos que realizan. (Pág. 15-Opinión) 
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* Nudo Gordiano.- Yuridia Sierra 

Excélsior: En unas semanas a la fecha, Josefina Vázquez Mota ha dado, si no zancadas, 
sí unos muy buenos pasos que la ponen en la delantera en las preferencias sobre los 
suspirantes panistas a la candidatura presidencial. Y es que la primera mujer que, en el 
interior del PAN, está a la cabeza, por encima de Alonso Lujambio, Santiago Creel e 
incluso de quien se ha pensado siempre como el favorito del Presidente Calderón, 
Ernesto Cordero. (Pág. 16-A) 

* Rozones 

La Razón: En el PAN no se ponen de acuerdo todavía para reducir el número de 
aspirantes a la candidatura presidencial. Las negociaciones siguen entre los equipos de 
Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel, Alonso Lujambio, Emilio González y Ernesto 
Cordero. (Pág. 2) 

* PRI responsabiliza a Vázquez Mota de que aún no se logre acuerdo para el 
nombramiento de los tres consejeros faltantes del IFE 

La Jornada: Diputados del PRI responsabilizaron a la presidenta de la Junta de 
Coordinación Política en San Lázaro, Josefina Vázquez Mota, de que aún no se logre 
acuerdo para el nombramiento de los tres consejeros faltantes del IFE. José Ramón 
Martel sostuvo que la panista no realizó de manera eficiente su trabajo en dicho órgano 
legislativo, ya que no los ha convocado a reunión para analizar el tema, quienes acusan al 
PRI de pretender cuotas partidistas en la elección de los consejeros habría que 
preguntarles -insistió- a qué partido pertenecen Santiago Creel o Alonso Lujambio. Reiteró 
que a veces en la Cámara de Diputados se requieren “más legisladores y menos 
precandidatos”. (Pág. 21) 

* Concurso de tesis “Historia de la educación en México” 

Milenio: La Secretaría de Educación Pública, por medio de la Subsecretaría de 
Educación Superior y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior, convocan al concurso de tesis “Historia de la educación en México”, 
que se realiza en el marco de los festejos del 90 aniversario de la fundación de la SEP. 
(Pág. 15- Campus) 
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* Informe de la Situación Económica, la Finanzas Públicas y la Deuda Pública 

La Razón: El subejercicio de la  SCT registró un incremento de 11.9 por ciento durante el 
primer semestre de este año, indicaron datos de la SCHP. De acuerdo con un “Informe de 
la Situación Económica, la Finanzas Públicas y la Deuda Pública”, los recursos 
presupuestados que la dependencia a cargo de Dionisio Pérez Jácome no utilizó se 
ubicaron el 3 mil 494 millones observados en ese mismo periodo de 2010. Las cifras de 
Hacienda ubican a la SCT como el organismo con mayor subejercicio, seguido por 
Secretaría de Educación Pública y la Secretaría  de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación. (Pág. 16) 

*¡Urgen recursos y diálogo!.- Humberto Muñoz García 

Milenio: La molestia puede crecer y abatir el conformismo habitual. A raíz de una queja 
de la Universidad de Guadalajara ante la SEP, nos hemos enterado que en esa casa de 
estudios priva un problema presupuestal  para pagar puntual y oportunamente los 
“estímulos” al personal académico. ¿Existen otras universidades en el mismo caso? Un 
texto incluido en el Análisis Institucional del Sistema Universitario Mexicano informa que el 
problema es de dimensión nacional y que hay otras universidades estatales que son las 
más afectadas por el mismo. Esto es, el problema puede hacer mella en todos y cada uno 
de nosotros. (Pág. 5-Campus) 

* Congreso mexiquense aprobó exhorto para combatir la piratería 

El Sol de México: El Congreso mexiquense aprobó exhortar al Poder Ejecutivo Federal a 
atender las demandas ciudadanas y empresariales en torno al combate a la piratería de 
artículos y productos provenientes del extranjero. Por ello es que se exhorta al Poder 
Ejecutivo Federal, para que tenga a bien impulsar una profunda reestructuración del 
sistema nacional de aduanas, así como promover y coordinar las acciones necesarias 
para transparentar los procesos de introducción legal de productos y evitar la internación 
del contrabando. De igual forma, que se aplique con el máximo rigor el Acuerdo Nacional 
Contra la Piratería, celebrado entre la PGR, Segob, SSP, SHCP, SE, SEP, Instituto de la 
Propiedad Industrial, Instituto Nacional de los Derechos de Autor y las organizaciones 
empresariales perjudicados con el fenómeno. (Pág. 2-Ciudad) 
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* Incremento en prestaciones a servidores públicos 

Milenio: El valor de las prestaciones que obtuvieron los servidores de la administración 
pública sumaron 60 mil 105 millones de pesos en el segundo trimestre de 2011, cifra 21.7 
por ciento superior a la registrada en el igual periodo del año pasado, reveló la SHCP. 
Según la dependencia, las entidades que más erogaron recursos por este concepto 
fueron el IMSS, las Secretarías de Salud y de Educación Pública, así como Previsiones y 
Aportaciones para los Sistemas de Educación Básica, Normal, tecnológica y de Adultos y 
el ISSSTE. (Pág. 16) 

* Exigen auditoría a las finanzas del ISSSTE 

Reforma: Afiliados a la Federación de Sindicatos de Servidores Públicos, bajo control del 
SNTE y su lideresa, Elba Esther Gordillo, se manifestaron afuera del senado para exigir 
una auditoría a las finanzas del ISSSTE durante la gestión de Miguel Ángel Yunes. El 
senador priísta, Ricardo Pacheco ofreció que la Comisión de Salud escuchará sus 
demandas. (Pág. 7-A) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Mil profesores solicitan cambio de zona por problemas de violencia en Guerrero 

Excélsior: Alrededor de mil profesores de la Tierra Caliente y la Costa Grande de 
Guerrero han solicitado su cambio de zona aduciendo problemas de violencia en ambos 
lugares, informó el titular de la Secretaria de Educación de Guerrero, Silvia Romero 
Suárez. Informó que este hecho representa un problema, recordó que en Guerrero hay 70 
mil maestros de los diferentes niveles educativos y solamente son mil los que están 
pidiendo su cambio. Adelantó que la comisión de la lista de cambios de la SEG avalúa los 
casos de maestros que solicitaron mediante una carta el cambio de adscripción de 
algunos municipios de la zona de tierra Caliente y la Costa Grande. (Excélsior 18-A, El 
Universal 8-Estados) 
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* Se perdieron dos décadas de bienestar: Analistas 

La Jornada: La Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhortó al Ejecutivo 
Federal a incrementar el monto de los recursos destinados a la UdeG, hasta que los 
subsidios ordinarios de la Federación y del estado alcancen al menos el promedio de las 
demás instituciones de educación superior.  

Por su parte, Francisco Ramírez Acuña, diputado del PAN y ex gobernador de Jalisco, 
señaló que la Comisión Permanente hizo “una tarea muy importante” con el acuerdo 
anterior, pues sensibilizó a las secretarias de Gobernación y de Educación Pública para 
que la institución pueda seguir operando. Pero lo procedente es aprobar el punto en los 
términos planteados, enfatizó. (Pág. 35-Estados) 

* Se perdieron dos décadas de bienestar: Analistas 

La Jornada: David Lozano, del centro de Análisis Multidisciplinario de la Facultad de 
Economía de la UNAM, advirtió que los datos sobre el incremento en el número de 
personas que viven en condiciones de pobreza en el país son conservadores, porque son 
87 millones de individuos que se encuentran en esta situación. En tanto, Yoloxóchitl 
Bustamante, directora del IPN, dijo que “México está igual o peor que en los años 30”. 
(Contraportada-41) 

* Incumplen ciclo escolar en Torreón 

La Jornada: Saltillo, Coah., Andrés Mendoza Salas, secretario de Educación y cultura del 
gobierno estatal, informó que cinco primarias de Torreón terminaron actividades antes de 
que concluyera oficialmente el ciclo escolar, debido a que sus directores fueron 
amenazados por grupos del crimen organizado para que les entregaran cuotas a cambio 
de no hacerles daño y permitirles hacer su trabajo. (Pág. 18) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Calderón aboga por las reformas para empujar el crecimiento de la economía 

Reforma: La posibilidad de que la economía crezca y deje a tras más rápidamente la 
crisis depende de que prosperen las reformas pendientes, afirmó ayer el Presidente 
Felipe Calderón. En acercamientos que tuvo con empresarios hidalguenses y potosinos, 
Calderón abogó por las reformas laboral, de comunicaciones y transportes y de 
asociación público-privada para empujar el crecimiento de la economía. Antes en 
Tepeapulco, Hidalgo, el Mandatario había planteado que la única manera de salir más 
rápido de la crisis es apuntalar condiciones para generar mayor inversión. (Pág. 12-A) 

* México tiene un “escudo” de oro 

Reforma: México tiene desde hace varios meses un “escudo” de oro. En lo que va del 
año, Banxico compró 100 toneladas del metal, equivalentes a 5 mil 300 millones de 
dólares, según datos del Fondo Monetario Internacional y del propio Banco Central. La 
medida, de acuerdo con expertos, fue una estrategia inteligente de protección y 
diversificación de las reservas internacionales. La apuesta por el metal dorado convierte al 
Banxico en el principal comprador de oro en el mundo, seguido de los bancos centrales 
de Rusia, Corea y Tailandia, que compraron, entre los tres, una cantidad similar a la de 
México. (Ocho Columnas) 

* Reconocen fallas e irregularidades en la construcción de la nueva sede de la 
Cámara Alta 

El Universal: Los coordinadores parlamentarios del Senado reconocieron fallas e 
irregularidades en la construcción de la nueva sede de la Cámara Alta estrenada hace 
casi cuatro meses y acordaron auditar al máximo los recursos usados para la 
construcción e incluso practicar una auditoría final. Durante una reunión privada de la 
Junta de Coordinación Política efectuada el pasado 2ó de julio, los legisladores 
reconocieron la necesidad de transparentar todo el proceso, con el fin de evitar 
especulaciones en costos, no sólo en la edificación sino también en el equipamiento del 
edificio. (Ocho Columnas) 
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* Peña Nieto cuenta con poco más de 90 mil operadores para los comicios de 2012 

Milenio: Enrique Peña Nieto, gobernador del Estado de México, ya cuenta en todo el país 
con poco más de 90 mil operadores para los comicios de 2012. Según documentos 
internos del PRI, elaborados por la Secretaría de Acción Electoral, tan sólo en su entidad 
tiene 30 mil operadores, denominados Fuerza Mexiquense, que se desplegaron en los 
estados con comicios durante los procesos de 2010 y 2011. Integrantes del CEN del PRI 
aseguraron que durante esos procesos electorales dicha estructura se triplicó con el 
personal que radica en los estados y opera bajo la coordinación de los mexiquenses, con 
lo que los priistas cuentan con poco más de 90 mil promotores del voto para Peña Nieto 
en todo el país. (Ocho Columnas y 11) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA 
 

1. TERCERA SECCIÓN, PÁG. 1.- Decreto por el que se reforman, adicionan y 
derogan diversas disposiciones del Reglamento Interior de la Secretaría de 
Educación Pública 

2. TERCERA SECCIÓN, PÁG. 4.- Decreto por el que se reforma el diverso que crea el 
Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica, publicado el 29 de diciembre 
de 1978 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5203515&fecha=04/08/2011
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5203515&fecha=04/08/2011
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5203515&fecha=04/08/2011
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5203516&fecha=04/08/2011
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5203516&fecha=04/08/2011
http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5203516&fecha=04/08/2011
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Analizan cambios en las familias mexicanas 
En nuestro país se está pasando progresivamente de un modelo de familia tradicional-
jerárquica a uno en el que las relaciones entre los miembros son más igualitarias 

 
EXTENSAS. UNA CUARTA PARTE DE LAS FAMILIAS EN EL PAÍS SON NO NUCLEARES: ESTÁN 
CONFORMADAS POR EL PADRE Y/O LA MADRE CON O SIN HIJOS, ASÍ COMO POR PARIENTES 

 
“La forma familiar predominante en México es la nuclear, conformada por el padre y/o la 
madre e hijos, o por parejas sin hijos”, comenta la doctora Cecilia Rabell Romero, 
investigadora del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México y coordinadora del libro Tramas familiares en el México 
contemporáneo. Una perspectiva sociodemográfica, publicado por el IIS-UNAM y El 
Colegio de México.  
 
En los últimos 30 años, la cantidad de familias nucleares mexicanas ha disminuido 
levemente. En 1976 constituían 71% del total; en 2005, 66 %, de a cuerdo con datos de la 
Encuesta Nacional de Dinámicas Familiares 2005 (ENDIFAM), elaborada por el IIS y el 
Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF); y en 2008, 65%, de 
acuerdo con cifras del Consejo Nacional de Población.  
 
Por otro lado, una cuarta parte de las familias en México no son nucleares. Se trata de las 
llamadas familias extensas o compuestas, conformadas por el padre y/o la madre con o 
sin hijos (núcleo de reproducción), así como por parientes (abuelos, tíos, sobrinos…).  
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“La alta prevalencia de las familias no nucleares se debe a que los vínculos familiares son 
muy fuertes en la sociedad mexicana”, considera la investigadora de la Universidad.  
 
En cambio, las familias unipersonales (formadas por una sola persona) son poco 
frecuentes en nuestro país. En 1987 constituían 4% del total; en 2005, 6%; y en 2008, 
casi 9%. Aunque está aumentando, este porcentaje aún es muy pequeño si se compara 
con el que registran varias sociedades europeas.  
 
Jefatura familiar  
 
Por tradición, los jefes de familia en nuestro país son los hombres, si bien la proporción de 
familias encabezadas por mujeres está aumentando.  
 
Un indicador de este cambio y de cómo se percibe el ejercicio de la jefatura en la familia 
fue la respuesta a la pregunta quién es el jefe en este hogar que hombres y mujeres 
dieron en la ENDIFAM 2005.  
 
Cada una de las respuestas fue analizada por el investigador Carlos Javier 
Echarri:cuando la encuesta la respondían los hombres, el porcentaje de hogares 
encabezado por mujeres fue de 12%, pero cuando respondían las mujeres fue de 17%.  
“Hay un aumento en la proporción de hogares encabezados por mujeres. Este aumento 
se debe a que cada vez hay más mujeres divorciadas y separadas, y, también, más 
viudas porque como las mujeres se casan más jóvenes que los hombres enviudan en 
mayor proporción que ellos”, comenta la doctora Cecilia Rabell Romero.  
 
Control de la natalidad  
 
Otro factor que ha marcado un enorme cambio en las familias mexicanas es la expansión 
del control de la natalidad, ya que éste ha permitido que las parejas (en especial las 
mujeres, que son las que habitualmente se encargan de la crianza de los hijos) puedan 
planificar y decidir cuántos hijos van a tener (en 1976, ellas consideraban que el número 
ideal de hijos era cinco; en 1995, el promedio descendió a dos y medio).  
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“Con el uso de anticonceptivos cambió el concepto de maternidad y el papel de las 
mujeres en la sociedad. En 1976, 30% de las mujeres en edad fértil (entre los 15 y los 49 
años) recurrían al uso de algún medio de control natal; en 1995, 66%; y en 2006, 71%”, 
ratifica la investigadora de la Universidad.  
 
Al disminuir la fecundidad en las familias (en la década de los años 70 del siglo pasado, el 
promedio de hijos era de 7 u 8, aunque había hogares con 12, 15…; en 2010 fue de 1.7 
hijos nacidos vivos), se ha dado un proceso de envejecimiento de la población, que se 
refleja también en las familias.  
 
“Antes, las familias eran muy numerosas y se extendían horizontalmente: las personas 
tenían muchos parientes de su misma generación (hermanos, primos, cuñados…), y los 
padres y abuelos no vivían tanto; ahora, las familias se están volviendo más verticales: 
tienen un promedio de cerca de dos hijos y, por consiguiente, hay menos parientes de la 
misma generación (hermanos, primos, cuñados…), y los padres y abuelos sobreviven 
más años. Que las mujeres tengan menos hijos afecta prácticamente todas las formas de 
convivencia familiar. Hoy hay abuelos relativamente jóvenes, más activos; incluso 
bisabuelos. Antes, eso era casi imposible”, explica Rabell Romero.  
 
Niños y escuela  
 
Por lo que se refiere a la relación de las familias mexicanas con la escuela, en 1960 sólo 
12% de los niños terminaban la primaria, la mayoría cursaban uno o dos años... Ahora, 
según el censo de 2010, 90% de los niños van a la escuela y terminan la primaria.  
 
“En 1960, la mayor parte de los niños vivían en zonas rurales y empezaban a trabajar a 
los 8 u 9 años. La infancia –el periodo durante el cual los padres cuidan y proveen de lo 
necesario a los hijos– era entonces muy corta. Ahora, en la medida en que la asistencia a 
la escuela se ha institucionalizado, los hijos son dependientes de sus padres por un 
periodo más largo: hasta los 25 años o, en algunos casos, más”, señala la investigadora 
de la UNAM.  
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Mujeres y trabajo  
 
En 1930, sólo 6.5% de las mujeres mexicanas tenían un trabajo remunerado; en 1995, 
35% habían ingresado en el mercado laboral; hoy en día, 42% de las mujeres trabajan, lo 
que ha propiciado que aprendan a tomar sus propias decisiones y, probablemente, a no 
aceptar tan fácilmente que la autoridad esté sólo en manos de hombres.  
 
Estos y otros procesos sociales (como el de la democratización del país) se reflejan en las 
familias y, a la vez, los cambios en las familias hacen que ciertos procesos sociales se 
aceleren o tomen determinados rumbos.  
 
“Hasta la década de los años 70, la mayoría de las familias en México se formaban, 
esencialmente, para llevar a cabo la reproducción biológica y la transmisión de valores y 
bienes. Ese modelo implicaba roles de género muy acotados y relaciones asimétricas, 
jerárquicas entre hombres y mujeres. El hombre era el jefe de la familia. Y no había casi 
ninguna flexibilidad, de modo que la mujer no tenía posibilidades de negociación. Ahora 
se está pasando, de manera progresiva, lenta, de un modelo de familia tradicional-
jerárquica a uno en el que las relaciones entre los miembros son más igualitarias y que 
podemos llamar relacional”, asegura Rabell Romero. Más información relacionada con 
este tema, en el siguiente correo electrónico: crabell@hotmail.com (Fernando Guzmán 
Aguilar)  
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Modelo relacional 
En México, el modelo de familia relacional se encuentra aún muy lejos del que hay en los 
países nórdicos. Con todo, ya demuestra una tendencia a la flexibilización de los roles y a 
la posibilidad de negociar 
 

 
BÚSQUEDA. CADA MIEMBRO DE UNA FAMILIA BUSCA SU IDENTIDAD Y SU REALIZACIÓN 

 

En el modelo relacional, el acento está puesto en las relaciones entre los miembros de la 
familia. La familia es el espacio donde, idealmente, cada miembro puede encontrar su 
identidad y realizarse como persona.  
 
“Sin embargo, hay que tener en cuenta que la familia también puede ser conflictiva, 
traumática, no siempre es de color de rosa.”  
 
En México, el modelo de familia relacional se encuentra aún muy lejos del que hay en los 
países nórdicos. Con todo, ya demuestra una tendencia a la flexibilización de los roles y a 
la posibilidad de negociar.  
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“Sí, en nuestro país ya hay relaciones familiares más equitativas, menos jerárquicas, lo 
que ha propiciado una mayor libertad de expresión en todos los ámbitos de la vida 
privada”, añade la investigadora de la UNAM.  
 
Si se extendiera más, ¿qué repercusiones podría tener este tipo de modelo familiar en las 
cuestiones sociales? Rabell Romero responde:  
 
“Las personas podrían tolerar mucho menos formas poco democráticas en el ejercicio del 
poder. Pero sería muy atrevido afirmar que eso nos llevaría a una mayor democracia. 
Teóricamente debería, pero nada es tan mecánico. Las sociedades son muy complejas y 
cada una es distinta.”  
 
En permanente proceso de cambio  
 
En opinión de Rabell Romero , las familias mexicanas van a seguir teniendo vínculos muy 
fuertes debido a razones económicas o culturales, por un lado; y los divorcios y 
separaciones van a aumentar en la medida en que las personas quieran y puedan tomar 
su vida en sus manos y decidir qué prefieren, por el otro.  
 
“En nuestro país, las familias no se están debilitando ni acabando; se adaptan y reciben 
influencias externas; experimentan un permanente proceso de cambio”.  
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UAQ rechaza a 8 mil de 12 mil aspirantes de licenciatura 
Juan José Arreola Corresponsal 
 
QUERÉTARO. De cada tres aspirantes a ingresar a la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ), dos fueron rechazados, reveló el rector Raúl Iturralde Olvera.  
 
La universidad queretana inició el nuevo ciclo escolar con la impartición de cinco nuevas 
licenciaturas en las que iniciaron clases 355 estudiantes.  
 
Raúl Iturralde Olvera dijo que en las licenciaturas, 67 de cada 100 solicitantes no fueron 
aceptados. Esto es, que de los 12 mil que solicitaron ingresar a alguna de las licenciaturas 
que oferta la universidad, solamente fueron aceptados 4 mil.  
 
En cuanto al nivel de bachillerato, el rechazo de aspirantes fue de 50%, pues de las 5 mil 
solicitudes recibidas, lograron un lugar alrededor de 2 mil 500. Justificó que la institución 
educativa rechaza a tal cantidad de solicitantes, toda vez que no se cuenta con la 
capacidad física ni de personal académico para admitir a todos.  
 
No obstante, la UAQ en su campus Aeropuerto recibió para el semestre agosto-diciembre 
a 355 alumnos en cinco nuevas licenciaturas: Ciencias de la Seguridad, Geografía 
Ambiental, Desarrollo Humano para la Sustentabilidad, Gastronomía, y Microbiología.  
 
El secretario Académico de la UAQ, Guillermo Cabrera López, dijo que con estos 
programas innovadores se busca ofrecer más alternativas a los jóvenes, pues son 
carreras que no son comunes en otras instituciones.  
 
“Son licenciaturas más especializadas, con las cuales buscamos que los alumnos den 
respuesta a las necesidades de la sociedad en algunos años; con ello nos posicionamos 
como la mejor opción educativa en el entidad, al ofertar programas con pertinencia”.  
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Cabrera López destacó que la UAQ es la primera institución pública en el estado en 
ofrecer la licenciatura en Gastronomía; mientras que la particularidad de la carrera en 
Ciencias de la Seguridad es que prepara profesionales en dos líneas terminales: 
criminología y protección civil.  
 
En tanto, el secretario general del Sindicato Único de Personal Académico de la UAQ, 
Ángel Banderas Puga, aseguró que la falta de inversión reduce las posibilidades de que 
los jóvenes ingresen a la universidad pública.  
 
Cada vez “hay menos lugares para los jóvenes”, dijo el dirigente sindical, quien ejemplificó 
que hay carreras con muy alta demanda y baja aceptación, como Gastronomía que de 
800 aspirantes sólo acepta 80, o Medicina, que de 2 mil jóvenes que hacen el examen, 
únicamente ingresan 60. 
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Responsables de los centros educativos dicen que el cierre no es definitivo 

Por amenazas a maestros, 5 primarias de Torreón incumplen 
el ciclo escolar 

LEOPOLDO RAMOS, Corresponsal 

Saltillo, Coah., 3 de agosto. Cinco primarias de Torreón terminaron actividades antes de 
que concluyera oficialmente el ciclo escolar, debido a que sus directores fueron 
amenazados por grupos del crimen organizado para que les entregaran cuotas a cambio 
de no hacerles daño y permitirles hacer su trabajo, informó hoy Andrés Mendoza Salas, 
secretario de Educación y Cultura del gobierno estatal. 

La decisión de adelantar el fin del periodo educativo se tomó porque los cinco planteles –
cuyos nombres no proporcionó– están ubicados en el sector oriente de ese municipio, en 
las inmediaciones del cerro de la Cruz, donde a diario ocurren tiroteos. 

“No se van a cerrar. Las escuelas tienen que seguir funcionando, lo que tenemos que 
hacer es buscar el mecanismo más adecuado para brindar protección. El pasado ciclo 
escolar la Fiscalía (General del Estado) nos apoyó muchísimo (con rondines de 
vigilancia), pero hay momentos en que el problema resulta complejo”, aseguró. 

Las autoridades educativas tampoco han decidido reubicar al personal de los planteles ni 
a los alumnos, pero para el periodo escolar 2011-2012, que inicia el 22 de agosto, y no 
encuentran la forma de garantizar- les seguridad. 

“Estamos hablando de 180 o 200 alumnos por escuela y estamos viendo cómo puede 
resolverse esa situación o qué es lo que vamos a hacer en esos centros”, pues “la 
inseguridad es un problema latente”, señaló Mendoza Salas en entrevista. 

Dijo que antes de cerrar anticipadamente las clases, los alumnos fueron evaluados y en 
algunos casos remitidos a otros planteles. 

“Normalmente lo que se hace cuando hay un caso conflictivo, una situación extrema, 
como en este caso, los niños son ubicados en otra escuela para que puedan ser 
atendidos y por norma un niño no puede dejar de ser evaluado”, anotó. 
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Piden elevar presupuesto a la UdeG 
GEORGINA SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL 

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhortó al Ejecutivo federal a 
incrementar el monto de los recursos destinados a la Universidad de Guadalajara (UdeG), 
hasta que los subsidios ordinarios de la Federación y del estado alcancen al menos el 
promedio de las demás instituciones de educación superior. La propuesta fue presentada 
por el diputado perredista Vidal Llerenas y, como es similar a una que se aprobó hace 15 
días, el priísta Arturo Zamora planteó que se retirara porque las autoridades de la UdeG 
ya se reunieron con funcionarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y 
se liberó 50 por ciento de los recursos que estaban pendientes de entregar a la casa de 
estudios. 

Sin embargo, los diputados priístas Beatriz Paredes y Heliodoro Díaz, así como el 
senador perredista Pablo Gómez, plantearon la conveniencia de aprobar el exhorto. Este 
último consideró necesario que la Permanente continúe insistiendo en la regularización 
del subsidio federal, que es lo que realmente necesita la Universidad de Guadalajara. 

“Sensibilizó” el Congreso a SG y SEP: Ramírez Acuña 

Francisco Ramírez Acuña, diputado del Partido Acción Nacional (PAN) y ex gobernador 
de Jalisco, señaló que la Comisión Permanente hizo “una tarea muy importante” con el 
acuerdo anterior, pues sensibilizó a las secretarías de Gobernación y de Educación 
Pública para que la institución pueda seguir operando. Pero lo procedente es aprobar el 
punto en los términos planteados, enfatizó. 

De esta manera, todas las fuerzas políticas aprobaron el llamado. Vidal Llerenas explica 
en el punto de acuerdo que la UdeG está en el último sitio de las 34 universidades 
públicas estatales en subsidio ordinario federal por alumno, pues recibió 12 mil 820 pesos 
en 2011, mientras el promedio nacional es de 25 mil 380 pesos.Resalta que la institución 
se encuentra en crisis financiera, lo que pone en riesgo nuevos proyectos sus y 
actividades sustantivas, administrativas y de gestión. En el documento se pide al gobierno 
federal aumentar el subsidio hasta que sea equivalente a 52 por ciento del total que recibe 
la casa de estudios, y que el 48 por ciento restante provenga del subsidio ordinario 
estatal. 
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Solamente se inscribieron 350 alumnos a cinco nuevas carreras 

Rechaza la Autónoma de Querétaro 66% de aspirantes a 
licenciaturas 

MARIANA CHÁVEZ, Corresponsal 

Querétaro, Qro., 3 de agosto. Aproximadamente 8 mil jóvenes que presentaron examen 
de admisión a la Universidad Autónoma de Querétaro (66 por ciento de los 12 mil 
solicitantes) fueron rechazados por falta de espacios, a pesar de que se abrieron 10 
nuevas licenciaturas para este cico escolar, informó Raúl Iturralde Olvera, rector de la 
institución. 

Explicó que cinco de las 10 nuevas carretas se imparten en el campus Aeropuerto, 
inaugurado hace casi un año, y son: ciencias de la seguridad, geografía ambiental, 
desarrollo humano para la sustentabilidad, gastronomía y microbiología. A estas nuevas 
opciones ingresaron más de 350 alumnos. 

La UAQ es la primera institución pública en la entidad que ofrece la licenciatura en 
gastronomía; en tanto, quienes elijan ciencias de la seguridad podrán optar entre dos 
especialidades: criminología y protección civil. 

En nivel bachillerato fueron rechazados 50 por ciento de los aproximadamente 5 mil 
solicitantes para el semestre agosto-diciembre, dijo Iturralde Olvera. 

El lunes pasado 26 mil estudiantes de niveles técnico, bachillerato, licenciatura y 
posgrado iniciaron clases para dicho ciclo escolar. 
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Es para impulsar el desarrollo tecnológico, dice el gobernador 

Regalan los gobiernos de Guanajuato y león $100 millones a 
escuelas privadas 

 
EL GOBERNADOR DE GUANAJUATO, JUAN MANUEL OLIVA RAMÍREZ, QUIEN RECONOCIÓ HABER DONADO 

DINERO DEL ERARIO A UNIVERSIDADES PRIVADAS, ACOMPAÑA A LA DIRECTORA DEL INSTITUTO 
POLITÉCNICO NACIONAL, YOLOXÓCHITL BUSTAMANTE DÍEZ, DURANTE LA 30 FERIA INTERNACIONAL DEL 

Libro del IPN Foto Carlos García 
CARLOS GARCÍA, Corresponsal 

Guanajuato, Gto., 3 de agosto. Los gobiernos del estado de Guanajuato y del municipio 
de León entregaron casi 100 millones de pesos al Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey (ITESM) y a las universidades Iberoamericana (Uia) y La Salle 
Bajío para la construcción y operación de centros de innovación tecnológica. 

El ayuntamiento de mayoría panista en León regaló a La Salle un terreno de 6 mil 400 
metros cuadrados valuado en 25 millones de pesos; además, dotará de 30 millones al 
ITESM y a la Uia, de los que ya entregó siete millones. 
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El gobierno de Guanajuato donó 30 millones de pesos al Tec de Monterrey y ocho 
millones a la Uia para la construcción y operación de dichos centros. En total, las 
universidades privadas que cobran las colegiaturas más altas en la entidad recibieron en 
especie y efectivo 100 millones de pesos. 

“Estamos apostando al desarrollo tecnológico con el Tec de Monterrey, La Salle y la 
Iberoamericana. Con el primero ya está listo el centro tecnológico de vinculación con las 
empresas instaladas en Guanajuato y con las que llegan a la entidad”, informó el 
gobernador Juan Manuel Oliva Ramírez durante la inauguración de la Feria Internacional 
del Libro del Instituto Politécnico Nacional (IPN). 

“Con la Ibero y La Salle estamos en el proyecto ejecutivo de parques tecnológicos. El 
objetivo es fortalecer la educación. Creemos que la educación pública y privada deben ser 
un solo sistema, tener un solo objetivo: fortalecer la formación de nuestra juventud”, 
justificó. 

Los estudiantes estarán vinculados a las empresas y al desarrollo tecnológico, reiteró. 

El coordinador de los regidores priístas de León, Salvador Ramírez Argote, denunció que 
la donación del terreno a La Salle viola el artículo 177 de la Ley Orgánica Municipal, que 
estipula que sólo se podrán regalar bienes del municipio a entidades sin fines de lucro. 

Sobre el dinero que recibieron el ITESM y la Uia, sostuvo que el ayuntamiento de León 
violó el artículo 93 de la Ley para el Ejercicio y Control de los Recursos Públicos porque 
no especificó cuál será la población beneficiada ni los mecanismos para evaluar los 
impactos económicos y sociales de la donación. 

Juan Manuel Oliva anunció que se impulsará un proyecto tecnológico con el IPN, con la 
Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad de Guanajuato (en la cual se 
invirtieron 15 millones de pesos) y el Tecnológico de Celaya. 
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EXPEDIENTE POLÍTICO *** JOSÉ CONTRERAS 
Lo que temíamos: la politización de Sicilia 

 

El pasado 23 de junio advertimos en este espacio sobre los riesgos de politización que 
corría el movimiento por la paz que encabeza el poeta Javier Sicilia. El tiempo, 
lamentablemente, nos dio la razón. 
 
Lo que empezó como un movimiento ciudadano para luchar por el fin de la violencia y 
para evidenciar la incapacidad del Estado para hacer frente a la delincuencia, derivó en 
reivindicaciones de corte político. 
 
A nombre del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, Sicilia manifestó su 
desacuerdo con la aprobación en comisiones y, en lo general, de las reformas a la Ley 
de Seguridad Nacional. 
 
El poeta anunció movilizaciones para intentar detener la aprobación total de dichas 
reformas por el pleno de las dos cámaras del Congreso. 
 
Con esta actitud, Javier Sicilia se colocó en la misma posición en que se encuentran los 
partidos autodenominados de izquierda y Andrés Manuel López Obrador, los cuales se 
oponen por sistema a la Ley de Seguridad Nacional, sea cual sea su contenido. 
 
Esos partidos de izquierda y el aspirante a la Presidencia de la República obtienen un 
impacto mediático favorable cada que descalifican la Ley de Seguridad Nacional. 
 
El PT y un sector del PRD sacarán raja política de esta oposición prefabricada a una 
ley, cuyo contenido aún se desconoce, pues lo que se aprobó el pasado martes en la 
Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados es sólo la envoltura o la cáscara. 
 
El PRI y el PRD se reservaron todos los artículos polémicos, entre ellos los relacionados 
con la participación de las fuerzas armadas en la lucha contra la delincuencia, para su 
discusión en lo particular, lo que quiere decir que esos artículos serán discutidos uno 
por uno. 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/08/11 OPINIÓN DOS 

 
Se equivoca Javier Sicilia cuando dice que la Ley de Seguridad Nacional dará 
continuidad a la guerra contra la delincuencia organizada. 
 
Se equivoca, en primer lugar, porque no se conoce aún el contenido final que tendrá 
esa ley que el Congreso intenta reformar. 
 
Y en segundo lugar, porque la continuidad de la guerra contra la delincuencia, la cual 
muchos analistas criticamos constantemente, no tiene ninguna relación con las reformas 
a la Ley de Seguridad Nacional. 
 
La estrategia de combate al crimen organizado obedece a una decisión del titular del 
Ejecutivo federal y la continuidad de este mismo esquema depende de él mismo o, en 
su caso, de quien lo suceda en el cargo a partir del 1 de diciembre del 2012. 
 
El actual Presidente de la República o el siguiente pueden mantener la tan criticada 
estrategia de guerra frontal con alto impacto mediático se aprueben o no las reformas a 
la Ley de Seguridad Nacional. 
 
Sicilia repudió y descalificó, a nombre de todas las víctimas de la violencia que forman 
parte del movimiento que encabeza, la Ley de Seguridad Nacional, a pesar de que la 
mayoría de ellos no conoce el proyecto de dictamen que aún será sometido a discusión 
en lo particular. 
 
La eventual aprobación de las reformas no provocará que las fuerzas armadas salgan a 
la calle a combatir a la delincuencia organizada. 
 
Las fuerzas armadas ya están en la calle como consecuencia de la incapacidad de las 
policías para cumplir con su trabajo, y ahora es necesario dar certidumbre jurídica a esa 
participación. Ése es el objetivo de las reformas a la Ley de Seguridad Nacional. 
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Es necesario estar pendientes de que durante la discusión en lo particular no se 
aprueben disposiciones que puedan ser violatorias de los derechos humanos, pero no 
se puede descalificar de antemano una ley cuyo contenido aún se desconoce, a menos 
que se pretenda sacar alguna rentabilidad mediática o política. 
 
OFF THE RECORD 
**CUARTA IMPUGNACIÓN 
 
Mientras terminábamos de redactar la entrega de ayer sobre el controvertido proceso 
interno del PRI-DF, alguien revisaba los últimos detalles de una nueva impugnación. 
 
Este recurso fue presentado ayer, por lo que son ya cuatro las impugnaciones en contra 
del proceso de renovación de la dirigencia del PRI capitalino. 
 
El diputado federal Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre sólo pidió licencia hasta el 15 de 
agosto, un día después de la fecha programada para la elección interna. 
 
¿Está seguro Cuauhtémoc de que a partir de ese día regresará a su curul o sólo lo 
presiente? 
 
**ESTELA DE OSCURIDAD 
 
El secretario de la Función Pública, Salvador Vega Casillas, deberá comparecer ante el 
pleno de la Comisión Permanente el 17 de este mes. 
 
Debe dar una explicación sobre las presuntas irregularidades cometidas durante la 
construcción de la Estela de Luz. 
 
Los promotores de esa comparecencia hablan de que se pudieron haber cometido 
delitos. 
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El vergonzoso caso de la Estela de Luz es sólo un aspecto del gran cochinero que 
fueron las conmemoraciones por el Bicentenario de la Independencia. 
 
**DEUDA AMARILLA 
 
Cuando los Chuchos arribaron a la dirigencia nacional del PRD, en diciembre del 2008, 
se encontraron con que su partido tenía una deuda de 713 millones de pesos. 
 
¿Quién endeudó al PRD de esa manera? 
 
Mmm… A ver, antes de la era de los Chuchos, el dirigente nacional era Leonel Cota 
Montaño, uno de los primeros Juanitos de López Obrador. 
 
Y antes, Rosario Robles, Leonel Godoy… 
 
En fin, lo bueno es que al PRD ya le falta poco para pagar su deuda. 
 
expedientepolitico@yahoo.com.mx 
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La nueva puntera 
 

Respecto al aborto, Vázquez Mota no se sale de la raya de lo que dicta el PAN 
 

De unas semanas a la fecha, Josefina Vázquez Mota ha dado, si no zancadas, sí unos 
muy buenos pasos que la ponen en la delantera en las preferencias sobre los suspirantes 
panistas a la candidatura presidencial. Y es ella la primera mujer que, en el interior del 
PAN, está a la cabeza, por encima de Alonso Lujambio, Santiago Creel e incluso de 
quien se ha pensado siempre como el favorito del presidente Calderón, Ernesto 
Cordero. 

Y sí, es notoria la participación de quien lidera la bancada panista en San Lázaro. No sólo 
porque su presencia ha ido de más a más, y fue de las primeras en levantar la mano 
hacia la elección de 2012, sino por el tema de género, más aún si pensamos que se trata 
de la candidatura del partido más conservador de todos. Pero Vázquez Mota  no lo 
piensa como un factor determinante, le da importancia por la coyuntura partidista, pero 
sabe que las condiciones con las que en el mismo PAN han decidido generar a su 
candidato, una consulta abierta, fuera del Comité Ejecutivo Nacional, ubica su cualidad 
como mujer y responde a esa pregunta que llega inevitable, ¿está listo el PAN para una 
candidata a la Presidencia de la República? 

“Cuando le preguntas a mujeres, hombres y jóvenes del PAN, que son los que están 
respondiendo en gran medida las encuestas. Tenemos de militantes del PAN, militantes 
panistas… me he encontrado a hombres de todas las edades, en esa expresión de decir, 
¡ya, qué bueno!, y no precisamente por el tema de género, ¿eh?; Entonces, me he 
encontrado una respuesta muy favorable…”. Así respondió el martes por la noche, 
cuando visitó la cabina de Última Emisión de Imagen Informativa. Y, en efecto, las 
encuestas las resuelve gente de todas edades y ambos géneros. 
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Y hablamos de muchos temas. Uno de ellos, que también tiene que ver con una mujer, 
otra, la que sin duda es la mujer más odiada de la política mexicana, Maquiaelba. Y es 
que recordemos que, mientras Vázquez Mota estuvo al frente de la Secretaría de 
Educación Pública, ella fue la única que “se le puso al brinco”, con aquella defensa a la 
institución de la SEP que hizo, para que no metieran su cuchara y, ahora, como diputada 
aspirante a la candidatura presidencial, sostiene su postura sobre lo que sucede en el 
SNTE: “México no puede seguir sujeto a acuerdos personales, sino ir a la vida 
institucional (…) en este país hay comportamientos que se han venido construyendo 
porque se ha permitido, porque no hay marco legal institucional que te obligue a hacerlo 
diferente (…) en cualquier espacio donde no somos iguales ante la ley o donde la voz 
ciudadana no es la que prevalece o donde los arreglos personales están por encima de 
las decisiones institucionales, tenemos que tomar decisiones importantes…” 

Otro tema, el más álgido, el más doloroso, quizá ya convertido en estandarte de la causa 
contraria a la panista, es lo relacionado a la violencia, al narcotráfico y a esa estrategia del 
actual gobierno y que lleva anotadas 40 mil muertes. Algo para lo que Josefina tiene una 
perspectiva similar o lo que le escuchamos decir a Felipe Calderón en el primer 
encuentro con Javier Sicilia. “El combate al crimen organizado iba a tener que enfrentar 
estas pérdidas, o parte de estas pérdidas humanas; y no estoy diciendo que no sea 
profundamente doloroso (…) la violencia y la muerte es provocada por este crimen 
organizado pero, al mismo tiempo, y lo digo en voz alta, no puede haber una definición de 
las víctimas como un daño colateral, las víctimas no son un daño colateral, tienen nombre 
y apellido…” 

Y, finalmente mujer, y dada la coyuntura de temas específicos como el aborto, algo ya 
resuelto en el DF, si bien el proyecto de Josefina Vázquez Mota no se sale de la raya de 
lo que su partido ha fijado como postura, sí fortalece el lugar de la mujer: “Jamás estaré 
de acuerdo en la criminalización a la mujer en el tema del aborto; me parece que 
criminalizar a la mujer es inaceptable, y eso no significa que no defienda ni coincida con 
los propósitos ni con las bases fundamentales de mi partido. En mi partido, en Acción 
Nacional, hay una premisa básica que es la dignidad de las personas (...) la tarea del 
Estado es salvaguardar los derechos básicos de los ciudadanos…” 
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Los más recientes números, arrojados por distintas encuestas, ponen hombro a hombro a 
Vázquez Mota y Santiago Creel pero, sin duda, a ella se le ha reconocido su rápido 
crecimiento en las preferencias. Y, pues, dicen, caballo que alcanza, gana… ¿será? 
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Exige aclarar número de vacantes en la ENSM 

Como es del dominio público, claro es el embate que las escuelas formadoras de 
docentes están sufriendo por parte del gobierno con la connivencia del SNTE, a través del 
estrangulamiento de su matrícula, con la finalidad de que al no tener demanda, su 
actividad primordial que es formar docentes para satisfacer las necesidades educativas 
del pueblo, sea entregada a la iniciativa privada con la falacia de que hay un número 
excesivo de docentes. Una denuncia a ese respecto contra la directora general de 
educación normal María Luisa Gordillo, fue hecha en El Correo Ilustrado de ayer, por la ex 
alumna de la Escuela Normal Superior de México (ENSM) María Guadalupe Carreño 
Martínez, quien reclama que de 600 lugares autorizados únicamente se ha permitido la 
inscripción de 450 lugares. 

Ante la presunción de la gravedad del hecho y por lo que representa para la defensa de 
nuestro Centro de Trabajo, exigimos: 

– Que se haga público por parte de la directora general el número de lugares autorizados 
para cada una de las especialidades de la ENSM. 

– Que se transparente la información sobre los lugares que han sido cubiertos hasta la 
fecha, de acuerdo al puntaje obtenido en las pruebas de selección. 

– Que se informe cuántos son los lugares vacantes y por qué no han sido ocupados, dado 
que nos consta que hay demanda para ellos. 

Como representación sindical docente de la ENSM, nos corresponde investigar a fondo 
este asunto ya que, de verificarse la acusación, representaría un paso más hacia el cierre 
de las escuelas normales, propósito al que a todas luces el SNTE ha dado su anuencia. 

Por el comité ejecutivo delegación DILEN-7 de la ENSM: Benjamín Cortés Valadez. 
secretario general 
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La educación sexual a examen 

A tres años de la firma de la Declaración Ministerial “Prevenir con Educación”, avalada por 
más de 30 países de América Latina, México, país supervisor del acuerdo, tiene un 
avance menor al 40 por ciento en los objetivos establecidos. Expertos consideran difícil 
que se alcance la meta fijada de brindar para el 2015 educación integral en sexualidad. 

Leonardo Bastida Aguilar 

Por qué hay hombres a los que les gusta vestirse de mujeres? ¿Es una enfermedad la 
menstruación? ¿Qué es la masturbación? Las personas que cambian de sexo, ¿por 
dónde hacen del baño? ¿Cómo pudo un hombre embarazarse? ¿Por qué a algunas 
mujeres les dan ganas de hacer sexo? Son parte de las preguntas que alumnos de quinto 
año de primaria formulan a sus maestras durante un repaso a la lección de aparatos 
reproductivos del libro de Ciencias Naturales. 

Alguna vez, Alicia le dijo a Jazmín que era lesbiana porque le tocó la pierna. A Iván le 
dicen que es gay porque se junta con mujeres, narra la maestra Gude, docente de quinto 
año en una escuela primaria de la delegación Iztapalapa, mientras sus alumnos contestan 
en su cuaderno la pregunta “¿Qué es sexo?”. Para ella, la gran cantidad de información 
que reciben las y los niños sobre la sexualidad, aunada a la poca voluntad de padres de 
familia y de algunos maestros para informarlos, provoca confusión en las y los alumnos. 

La mayoría de las respuestas a la pregunta de la maestra indican que es “una relación 
entre dos personas”,“entre dos adultos”, “cuando una mujer tiene relación con un 
hombre”, “un hombre quiere hacer sexo” o “unas personas venden su cuerpo”. La maestra 
les aclara que el sexo es lo que nos define como seres masculinos o femeninos. 

En otra aula, la maestra Alicia pregunta a sus alumnos cuál es la diferencia entre niños y 
niñas. Julieta le dice a la maestra que los hombres usan condón y las mujeres no. La 
maestra Alicia les explica que también existen los condones femeninos. “¡Aaah!”, es la 
respuesta coral. Bryan le comenta a la maestra que las mujeres se pueden embarazar y 
los niños no, además de que ellos tienen “sueños mojados”. Sueños húmedos, corrige la 
maestra e interroga al niño: “¿Qué son?”.  
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Entre risas, Bryan le asegura: “cuando estás dormido y te haces del baño”. Todos sueltan 
una carcajada y después escuchan de manera atenta la explicación de la maestra sobre 
la eyaculación. 

Material didáctico, rebasado por la realidad 

Risitas nerviosas, vergüenza al contestar las preguntas de las docentes, comentarios en 
voz baja entre compañeros o algunos chistes en voz alta sobre sexualidad son la 
constante en los grupos visitados por Letra S en una escuela primaria de la delegación 
Iztapalapa. 

Para apoyar esta lección, la cual, de acuerdo con la maestra Alicia, en quinto año abarca 
los aparatos reproductores y en sexto la reproducción, el docente puede utilizar la 
Enciclomedia, enciclopedia electrónica desarrollada por la Subsecretaría de Educación 
Básica, en donde, a través de un video de treinta segundos, se explica a los estudiantes 
la primera menstruación –menarquia– y la última –menopausia. En otra parte de la lección 
hay esquemas de cada aparato reproductor y explicaciones sobre sus órganos 
componentes. Además, el texto les indica que por su edad, están a punto de iniciar su 
vida reproductiva y amorosa. 

Ambas docentes explicaron que carecen de material pedagógico de apoyo que les 
permita explicar a los alumnos hechos de los que tienen conocimiento como la 
homosexualidad, la transexualidad, la pornografía o el erotismo, difundidos ampliamente 
en los medios de comunicación y que provocan muchas dudas en las y los niños, dudas 
que desean resolver en el salón de clases. 

Aunque existe el Manual para el Maestro del Programa Escuela y Salud “Desarrollando 
competencias para una nueva cultura de la salud”, elaborado por el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación, éste fue distribuido entre el profesorado durante la última 
semana de junio, a pocos días de terminar el ciclo escolar. El subcapítulo “Sexualidad 
responsable y protegida” abarca ocho páginas y en él se habla de embarazos 
adolescentes no deseados porque producen 89 por ciento de los abortos peligrosos. 
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Ni de panzazo 

En agosto de 2008 se firmó en la ciudad de México la Declaración Ministerial “Prevenir 
con Educación”, donde los ministerios de Salud y Educación de toda América Latina y el 
Caribe se fijaron como objetivo garantizar “el acceso a la educación de calidad de toda la 
población de niños, niñas, adolescentes y jóvenes (…) en ambientes libres de violencia, 
estigma y discriminación”. Además, apegándose a los Objetivos de Desarrollo del Milenio, 
se plantea reducir el número de escuelas oficiales que no imparten educación sexual en 
un 75 por ciento, y reducir en al menos 50 por ciento la cantidad de jóvenes de la región 
que no tienen acceso a servicios de salud sexual y reproductiva. 

De acuerdo con la Evaluación de la Implementación de esta declaratoria, elaborada por la 
Coalición Mesoamericana para la Educación Integral en Sexualidad –organismo que 
concentra a organizaciones de la sociedad civil de México, Centroamérica y Perú–, 
nuestro país presenta un avance de 38.5 por ciento en la implementación de la 
Declaración. La evaluación, realizada el pasado mes de marzo en Panamá, señala que en 
México no se ha firmado un convenio formal de colaboración conjunta entre la Secretaría 
de Educación Pública y la de Salud para trabajar en la declaración.  

La Secretaría de Salud ha utilizado un 20 por ciento de los recursos destinados para la 
ejecución de la declaratoria y un 60 por ciento para realizar una campaña actualizada en 
medios de comunicación, mientras que la Secretaría de Educación Pública no ha 
destinado recursos para la implementación de la Declaración. El informe señala que ni el 
poder Ejecutivo ni el Legislativo han presentado una propuesta de ley o plan nacional para 
la revisión y adecuación del marco legal para armonizarlo con la Declaración, además no 
han aprobado partidas presupuestales para su implementación. 

El documento muestra que en la Secretaría de Salud, en materia de servicios de salud 
sexual y reproductiva integral destinada exclusivamente a adolescentes, se brinda 
consejería y pruebas de detección de VIH, tratamiento integral para infecciones de 
transmisión sexual, educación en el uso correcto y consistente del condón femenino y 
masculino, y orientación sobre decisiones reproductivas y métodos anticonceptivos.  
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Aún así, sólo hay un avance de 47.5 por ciento en los objetivos planteados, por lo que no 
se cumplirá con la meta de reducir en 50 por ciento la cantidad de adolescentes y jóvenes 
que carecen de cobertura de servicios de salud sexual y reproductiva para 2015. 

Por otra parte, el diagnóstico señaló que la Secretaria de Educación Pública actualizó los 
contenidos y mecanismos didácticos de la currícula básica para incluir criterios de la 
Educación Integral en Sexualidad en materia de derechos humanos, perspectiva de 
género, fomento a los valores de una sociedad plural y democrática, pero en los rubros de 
inclusión de temas relacionados con la diversidad, orientaciones e identidades sexuales, 
aspectos étnicos y culturales de la educación sexual no se realizó cambio alguno. 
Tampoco se elaboraron cambios en la currícula para el ciclo escolar 2011/12, ni se ha 
implementado una evaluación de los programas educativos de nivel básico, ni un 
mecanismo para evaluar a docentes en temas de Educación Integral de Sexualidad, y 
sólo se ha capacitado a 67 por ciento de docentes, por lo que sólo hay un avance de 25.7 
por ciento en las metas. 

José Aguilar Gil, presidente de la Red Democracia y Sexualidad, organización impulsora 
de la Declaración Ministerial, indicó en entrevista que es difícil un cambio en los planes de 
estudio porque finaliza el sexenio, y si bien se realizaron algunas modificaciones en los 
libros de Ciencias Naturales y Formación Cívica y Ética, “no se vislumbra una 
actualización”. 

Al respecto, Gil indicó que faltó actualizar algunos temas debido a que no son abordados 
con la profundidad suficiente, “están en las currícula y eso hace que los profesores tengan 
que mencionarlos, pero depende mucho de los docentes y de los autores de los libros el 
cómo se aborden, porque alguien puede decir que hay que cuidarse del VIH utilizando un 
condón y otra persona diría que mediante la abstinencia”. 

En junio pasado, durante la Sesión Especial de la Asamblea General de las Naciones 
Unidas sobre el VIH/sida se firmó la Declaración Política sobre el VIH/sida: intensificación 
de nuestro esfuerzo para eliminar el VIH/sida, la cual en su punto 25 señala que hay una 
grave preocupación porque los jóvenes de entre 15 y 24 años de edad constituyen más 
de un tercio de todas las nuevas infecciones por el VIH, y que a nivel mundial se infectan 
3 mil jóvenes cada día,  
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“y observamos que la mayoría de los jóvenes todavía tiene acceso limitado a una 
educación de buena calidad… así como acceso limitado a programas de educación 
sexual y reproductiva que les faciliten la información, las aptitudes, los servicios y los 
productos que necesitan para protegerse a sí mismos, pues sólo 34 por ciento de los 
jóvenes poseen conocimientos específicos sobre el VIH”. 

El acuerdo recomienda implementar leyes, mejorar los servicios de salud y educación 
sexual para la juventud, así como “reducir los comportamientos de riesgo y fomentar un 
comportamiento sexual responsable, incluida la abstinencia, la fidelidad y el uso correcto y 
consistente de condones”. 

Para las docentes de Iztapalapa, el mayor problema es que sus alumnos, y en algunos 
casos los padres, piensan que la sexualidad es algo malo, lo cual dificulta dedicar mayor 
tiempo al tema en el aula, esto aunado a la carencia de materiales que les permitan dar 
mejores explicaciones a sus alumnos. Ambas coinciden en que uno de los mejores textos 
de apoyo es el libro Tu futuro en libertad. Por una sexualidad y salud reproductiva con 
responsabilidad, editado por el Gobierno del Distrito Federal hace tres años. Sin embargo, 
por disposición de la SEP –instancia a la que Letra S solicitó información sin obtener 
respuesta–, no puede ser utilizado en las aulas, y aquellos docentes que lo hagan, serán 
sancionados. 
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¿Qué es la Educación Integral en Sexualidad? 

Se define como la educación sexual desde una perspectiva basada en los derechos 
humanos, el respeto de los valores de una sociedad plural que incluya aspectos 
biológicos, culturales, éticos, emocionales, sociales y de género, así como la diversidad 
de orientaciones e identidades sexuales. De acuerdo con la International Planned 
Parenthood Federation, debe integrar siete componentes esenciales: 

- Género: exploración y análisis de los roles. 

- Salud sexual y reproductiva: prevención y tratamiento de infecciones de transmisión 
sexual y otros temas relacionados con la salud. 

- Ciudadanía sexual: conocimiento de los derechos humanos, políticas y leyes. 

- Placer: comprensión de que el sexo debe ser agradable, no forzado e ir más allá del 
coito. 

- Violencia: comprender las diversas formas de violencia entre hombres y mujeres. 

- Diversidad: reconocimiento y comprensión de la diversidad. 

- Relaciones: diferentes tipos de relaciones humanas (amistosas, familiares, amorosas). 

Según datos de la Secretaría de Salud, sólo 38.5 por ciento de las y adolescentes 
aseguró haber utilizado algún método anticonceptivo durante su primera relación sexual.  

En México 18.3 por ciento de los embarazos suceden en mujeres menores de 20 años.  

El 29.9 por ciento (43 mil 961) de los casos de VIH/sida en el país han sido detectados en 
jóvenes de entre 15 y 29 años. Datos del Censida al 31 de marzo de 2011 
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